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經濟部水利署第二河川分署在地諮詢小組 

第 13次會議紀錄 

壹、時間：113 年 5 月 2 日下午 2 時 30 分 

貳、地點：本分署桃竹苗區域水情中心 3 樓會議室 

叁、主持人：王瑋副召集人代                    紀錄：李家和 

肆、出席人員：詳簽到簿影本 

伍、主席致詞：(略) 

陸、 討論事項： 

案由一、113年度期中及 114年度「中央管流域整體改善與調適計畫」

工程提案概念研擬案，提請討論。 

陳有祺委員： 

1. 所提之生態保育原則予以肯定。 

2. 可否決定優先保留大型喬木有哪些？ 

3. 哪些喬木基於安全需求要移植？而移植地點

在哪裡？另須有完整移植計畫，以確保植物可

順利存活。 

林文欽委員： 

1. 大型喬木應保持、移植為原則，避免直接砍除。 

2. 河道以通水面積為考量，不足時可考慮疏通水

道、移除河中物。 

林宗儒委員： 

1. 民眾參與辦理情形，地方居民與團體對於河道

兩旁樹木移除或保留意見視乎不一致，建議在

以環境安全考量下，再行提出樹木保留或移除

最佳方案，後續與團體進行說明。 
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陳文龍委員： 

1. 非常感謝二河分署支持桃園地區地方建設。 

2. 堤後排水及石籠卵石數量是否足夠就地取

材？請酌予考量。 

3. 農田便道使用後須撿除石塊維持農用。 

4. 石籠後方不織布檢視有無透水。 

廖仁壽委員： 

1.是否有其他支流匯入福興溪主流？其匯流處

設計工法及斷面為何？堤後排水也請一併納

入設計。 

2.福興溪兩側為農田，是否考量留設農民農作使

用之出入口及斜坡道等設施？ 

案由二、「頭前溪流域整體改善與調適規劃」整體成果案，提請討論。 

陳有祺委員： 

1. 有關「土地洪氾風險改善與調適策略」其中

B1“提升非結構式減災措施接受度”，需要和

民眾有良善溝通，提升民眾對淹水程度認知及

調適觀念，請問目前所掌握民眾的反應如何？

如何因應？或計畫如何辦理民眾溝通、教育講

習？ 

2. 盤點洄游物種阻隔之橫向構造物，其改善方案

所呈現之綜合效益，有多處偏低，請問後續如

何因應改善？ 

3. 請持續關注有關「降低關注物種棲地破碎化與

外來入侵種影響」，並督促生態調查能按規定
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執行，以提供正確生態資訊，供後續研擬生態

保育措施。 

林文欽委員： 

1. 出流管制設施的落實。 

2. 請補充非結構式減災措施之內容。 

3. 空軍基地蓄洪池是否提供額外蓄洪空間？。 

4. 河灘地之管理可注意即時性。 

林宗儒委員： 

1. 調適計畫具備優化高灘地環境品質、環境推廣

文化與教育連接，並設定守護河川環境巡守以

及建立在地夥伴關係，對於民眾認識水利工程

有所幫助。 

2. 建議流域調適計畫目標設定上明確條列，以利

後續執行檢核。 

3. 對於水道風險、土地洪氾、藍綠網絡以及水岸

縫合等取得共識與持續推動，建議於報告書最

後增加質化說明，突顯本計畫價值。 

陳文龍委員： 

1. 112/11/6 小平台會議有提到會做危險評估，

水利署接著指示，在合理使用及各目標下，建

立灘地使用原則，於此本計畫有提高灘地申請

使用管理共識，惟簡報提及現況使用類型(人

工措施、草生地、農作)，敘述建議管理手段

僅為原則項目，並未對未來何區段作何使用之

建議，希望後續報告可加強論述。 
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廖仁壽委員： 

1.感謝第二河川分署及委託規劃公司所提出報

告書，報告書以彙整跨單位意見，對各項工作

內容及權責分工平台等做出對應措施且方案

皆有完整規劃，值得肯定。 

2.有關逕流分擔以新竹空軍基地蓄洪池方案，新

竹市政府及空軍第二聯隊表示皆有推動逕流

分擔需求，國防部願意提供土地，共同解決市

區積淹水及空軍機場排水問題，建議納入中央

補助經費，列為最優先辦理推動工作。 

3.近年來中央或地方政府對於頭前溪高灘地使

用強度日益漸增(如新竹左岸、抗旱抽水井、

水資源中心再生水管線埋設、南寮海水淡化廠

管線工程等計畫工程)，未來如何有效加強維

管？應訂定明確規則，以利各單位有所遵循。 

4.頭前溪流域上游河道流量與輸砂量及河口地

形因素影響，造成河川出海口淤沙量逐年增

加，因新竹漁港突堤效應，頭前溪出海口泥沙

淤積嚴重外，加上東北季風影響將高灘地飄砂

向南寮大道沉積，造成車輛行駛不便，有時亦

有打滑車禍情事發生，影響行車安全，市府過

去積極投入經費改善飄砂問題，惟成效有限，

建議將南寮大道飄砂議題列入改善及調適策

略，研擬短中長期改善推動方案，共謀福祉。 

柒、 結論: 

一、案由一： 
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1.本次提案「福興溪樁號 8K+889 至 9K+965 改善工程(二)」
經與出席委員說明與討論後，認為尚屬可行，請依委員意見檢

討修正或回覆後辦理後續作業。 

2.請依照工程會及本署規定，落實生態檢核相關工作，並積

極與民眾溝通，針對民眾所提問題亦須妥善回應及處理，

同時將相關資訊辦理資訊公開。 

二、案由二： 

本案經簡報說明並與委員討論後，原則確認，請將委員意

見納入參考補充或回覆。 

捌、散會（16：00） 
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